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Реагентные методы умягчения широко применяются в практике водоподготовки, прежде всего в энергетике и промышленности для умягчения, декарбонизации и обесцвечивания воды. Совместно с использованием обратного осмоса они дают возможность получать воду необходимого качественного состава. Для питьевого водоснабжения методы умягчения используются достаточно редко в связи с рядом обстоятельств, таких как необходимость применения различных реагентов, не свойственных для коммунального водоснабжения, образование большого объема шламов, требующих последующей переработки и, главное, получение в результате сильнощелочной воды с рН более 10, что недопустимо для питьевой воды. Однако, если доступны источники воды только с таким сложным составом, тогда приходится использовать реагентные методы. В научно-производственной компании АО «НПК «Медиана-Фильтр» были проведены исследования по получению качественной воды из подземного источника нехарактерного солевого состава, с большим содержанием сульфатов и малой щелочностью, причем технология очистки должна иметь минимальный объем жидких отходов. После проверки нескольких вариантов технологий на пилотных установках была предложена схема, удовлетворяющая требованиям заказчика. Следует отметить, что подземные воды южных районов страны имеют частично схожий солевой состав, поэтому результаты пилотных испытаний могут быть применимы и для получения питьевой воды из таких источников.
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Chemical softening methods have been widely used in the practice of water treatment, primarily in the energetics and industry for softening, decarbonization and decoloration of water. In combination with reverse osmosis, they provide for preparing water of the required qualitative composition. In drinking water supply softening methods are used quite rarely due to a number of circumstances, such as the need to use various chemicals that are not typical for public water supply; generation of a large volume of sludge subject to subsequent processing, and, what is most important, resulting in highly alkaline water with pH of more than 10 unacceptable for drinking water. However, in case only but water sources with such a complex composition are available, then chemical methods have to be used. In Mediana-Filter Research and Production Company, JSC studies were carried out to obtain high-quality water from an underground source of uncharacteristic salt composition, with a high content of sulfates and low alkalinity, provided that the purification technology should generate minimum liquid waste. After testing several technology options in pilot plants, a scheme was proposed that met the requirements of the customer. It should be noted that underground water of the southern regions of the country has a partially similar salt composition, so the results of pilot tests can also be applied to obtain drinking water from similar sources.
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Для цитирования: Верещагина Л. М., Данилович Д. А., Фрог Д. Б. По вопросу внесения изменений в СП 32.13330.2018 «СНиП 2.04.03-85 Канализация. Наружные сети и сооружения» в части проектирования систем отведения и очистки поверхностных сточных вод // Водоснабжение и санитарная техника. 2023. № 5. С. 18–23. DOI: 10.35776/VST.2023.05.02.
Приводится разъяснение отдельных положений СП 32.13330.2018 «СНиП 2.04.03-85 Канализация. Наружные сети и сооружения», введенных в действие с 28 января 2022 г. приказом Минстроя России от 27 декабря 2021 г. № 1023/пр., в части проектирования систем отведения и очистки поверхностных сточных вод, касающихся классификации поверхностных сточных вод по территориально-производственному признаку образования на два типа, приводится уточненное определение поверхностных сточных вод 1-го и 2-го типа. Обсуждаются положения законодательно не урегулированного пункта 7.1.4 свода правил, касающиеся разработки нормативов допустимых сбросов для абонентов централизованных систем водоотведения поселений, не имеющих очистных сооружений на выпуске сточных вод в водный объект. Отмечается, что проблема не может быть разрешена в рамках действующего СП 32.13330.2018. Для создания основы для регулирования отношений в этой ситуации необходимо внесение изменений в положения статьи 60 Водного кодекса РФ, содержащей запрет на сброс в водные объекты сточных вод, не подвергшихся санитарной очистке, обезвреживанию.
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An explanation is given of certain provisions of CP 32.13330.2018 «SNiP 2.04.03-85 Sewerage. Pipelines and Wastewater Treatment Plants», put into force on January 28, 2022 by order of the Ministry of Construction of Russia dated December 27, 2021 No. 1023/pr. CP 32.13330.2018 «SNiP 2.04.03-85 Sewerage. Pipelines and Wastewater Treatment Plants» with regard to designing systems for surface runoff disposal and treatment in relation to the classification of surface runoff origin into two types by the territorial-industrial attribute; an updated definition of surface runoff of the 1st and 2nd types is submitted. The provisions of paragraph 7.1.4 of the Code of Practice, not regulated by law, are discussed, concerning the development of standards for permissible discharges for customers of public wastewater disposal systems in communities that do not have treatment facilities for effluent discharge into a water body. It is noted that the problem cannot be resolved within the framework of the current Code of Practice 32.13330.2018. To develop a basis for regulating relations in this situation, amending the provisions of Article 60 of the Water Code of the Russian Federation, which contains a ban on discharging wastewater into water bodies without sanitary treatment and neutralization, is required.
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Представлен уникальный подход Союза Инженеров Живой Воды, предусматривающий объединение специалистов сферы водоснабжения и водоотведения для взаимодействия в целях развития отрасли. Даются предпосылки создания Союза Инженеров Живой Воды на основе анализа отраслевых проблем с углублением в аспекты внутренних коммуникаций и взаимодействия между специалистами. Описываются основные достижения и нововведения, внедренные внутри сообщества за год его существования.
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The article is devoted to the unique approach of the Association of Living Water Engineers, which provides for the unity of water supply and sanitation specialists for interaction in order to develop the industry. Based on the analysis of industry problems, the authors point to the preconditions for the creation of the Association of Living Water Engineers. Much attention is given to the aspects of internal communications and interaction among specialists. The authors report on the main achievements and innovations introduced within the community during the year of its existence.
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Ежегодно сотни аварий на водопроводных сетях не только приводят к нарушению водоснабжения, потерям воды, но и наносят ущерб городской инфраструктуре и частной собственности населения. Утечки воды часто приводят к промыву почвы, провалам грунта, авариям и даже человеческим жертвам. При этом не только возрастают прямые потери воды и энергозатраты системы водоснабжения, но и увеличивается риск сторонних материальных издержек. Значительные объемы воды теряются также из-за несанкционированного пользования водопроводом. Поэтому необходимо наличие в каждом водохозяйстве системы поиска и мониторинга утечек. Наиболее востребованным способом поиска мест повреждения является акустический метод мониторинга водопроводов. Этот метод применяется в трех основных направлениях, дополняющих друг друга: акустическое прослушивание, корреляция и зональный контроль. Комплексное акустическое обследование является оптимальным подходом к обследованию трубопроводных сетей и решение задач по обнаружению утечек, что обеспечивает существенное снижение потерь воды до 5–0%!

Ключевые слова: водопроводные сети, утечки воды, акустический метод мониторинга, электроакустический течеискатель, корреляционный течеискатель, зональный контроль.
WATER DISTRIBUTION NETWORKS
UDC 628.144:681.884
DOI 10.35776/VST.2023.05.04
Maslov A. A. Acoustic diagnostics of damages in pipeline networks 31
A. A. Maslov*

* Maslov Andrei, Deputy Head of the Department of Equipment for the Repair and Operation of Pipelines, SKT LLC
25 Avtozavodskaia St., Moscow, 115280, Russian Federation, tel.: +7 (800) 700-41-14, e-mail: maaa@olmax.ru
For citation: Maslov A. A. Acoustic diagnostics of damages in pipeline networks. Vodosnabzhenie i Sanitarnaia Tekhnika, 2023, no. 5, pp. 31–36. DOI: 10.35776/VST.2023.05.04. (In Russian).
Every year hundreds of failures in water distribution networks not only lead to disruption of water supply and water losses, but also cause damage to urban infrastructure and private property of the population. Water leaks often cause soil washing, sinkholes, accidents and even fatalities. Herewith, not only direct water losses and energy consumption of the water supply system increase, but also increases the risk of third-party material costs. Significant volumes of water are also lost due to unauthorized water use. Therefore, the availability of a system for detecting and monitoring leaks in every water supply system is essential. The most popular way of fault location is the acoustic method of monitoring water pipes. This method is applied in three main ways, complementing each other: acoustic listening, correlation and zone control. A comprehensive acoustic survey is the best approach to inspecting pipeline networks and solving the problems of leak detection, which provides a significant reduction in water losses up to 5–0%!

Key words: water distribution networks, water leak, acoustic monitoring method, electroacoustical leak, correlation detector, zone control.
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Приведены результаты поиска оптимальной технологической схемы очистки сточных вод предприятия глубокой переработки куриных яиц. Оптимизация выполнена по стоимости жизненного цикла (СЖЦ) за период эксплуатации 25 лет для условий нового строительства очистных сооружений производительностью 600 м3/сут. Рассмотренные варианты включают механическую, одно- и двухступенчатую аэробную биологическую очистку в мембранном биореакторе с нитри-денитрификацией, с предварительной реагентной напорной флотацией с разными дозами коагулянта и без нее. Технологические расчеты выполнены на основании экспериментально определенных технологических и кинетических параметров. Доказана экономическая целесообразность предварительной физико-химической очистки, причем самой экономичной оказалась обработка коагулянтом марки «Аква-Аурат(-14» с дозой 125 мг/л по Al2O3, соответствующей наибольшей эффективности физико-химической очистки. Включение в состав технологической схемы реагентной флотации позволило сократить СЖЦ на 7,7%. Показано, что при наличии физико-химической очистки деление биологической очистки на две ступени практически не дало экономического эффекта по СЖЦ. Наиболее рациональным, с учетом наименьших энергозатрат и размеров сооружений, оказался вариант с предварительной физико-химической очисткой и одноступенчатыми аэротенками. Стоимость очистки сточной воды в этом случае составила 99,66 руб/м3, или 18,62 руб/кг БПКполн. По всем рассматриваемым вариантам в структуре СЖЦ наибольшую величину имели капитальные затраты – 22,2–27,9%, фонд оплаты труда – 17,3–19,2%, замена оборудования – 17,4–19%.
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The results of searching for the optimal process scheme for wastewater treatment of an enterprise for advanced processing of chicken eggs are presented. The optimization was carried out in terms of the life cycle cost (LCC) for a period of 25 years operation for the newly built treatment facilities with a capacity of 600 m3/day. The considered options include mechanical, one- and two-stage aerobic biological treatment in a membrane bioreactor with nitri-denitrification, with primary chemical pressure flotation with different doses of coagulant and without flotation. Process design was made on the basis of experimentally determined technological and kinetic parameters. The economic feasibility of primary physical and chemical purification was proved, and what is more, the most cost-effective was the treatment with Aqua-Aurat(-14 coagulant trademark with a dose of 125 mg/l as Al2O3, corresponding to the highest efficiency of physical and chemical purification. Retrofitting chemical flotation into the process flow scheme provided for reducing LCC by 7.7%. It is shown that with the availability of physical and chemical treatment dividing biological treatment into two stages virtually produces no economic effect on LCC. Taking into account the lowest energy consumption and the size of the structures the most useful option turned out to be the one with primary physical and chemical treatment and single-stage aeration tanks. The cost of wastewater treatment in this case was 99.66 RUB/m3, or 18.62 RUB/kg BODtot. For all the considered options in the LCC structure, the capital costs had the highest value – 22.2–27.9%, the payroll fund – 17.3–19.2%, equipment replacement – 17.4–19%.
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Рассмотрены вопросы биологической очистки городских сточных вод активным илом с культивированием фосфораккумулирующих микроорганизмов и симультанной нитри-денитрификацией. Представлены усовершенствованные схемы для биологического удаления органических загрязнений, соединений азота и фосфора на базе эрлифтных биореакторов (технология БОСЭБ). Приведены основные результаты опытно-промышленных исследований, которые подтвердили эффективность предложенной технологии при очистке городских сточных вод. Исследованы особенности работы осветлителя со взвешенным слоем активного ила, встроенного в эрлифтный биореактор. Экспериментальным путем установлено, что при работе осветлителя наличие либо отсутствие фосфораккумулирующих микроорганизмов в биоценозе активного ила не влияет на эффективность очистки по взвешенным веществам. Получены эмпирические зависимости для расчета сооружений илоразделения в самообновляющемся взвешенном слое активного ила. Установлено, что основным контролируемым параметром процесса биологической очистки является концентрация растворенного кислорода в зоне насыщения (верхняя часть эрлифтного биореактора), которая должна находиться в диапазоне 1,6–2,4 г/м3. Выполнена экономическая оценка эффективности предлагаемых решений по сравнению с очисткой на базе SBR-процесса. Приведены преимущества технологии БОСЭБ относительно распространенных в РФ и за рубежом схем улучшенного биологического удаления фосфора.
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The aspects of municipal wastewater biological treatment with activated sludge with the cultivation of phosphorus-accumulating microorganisms and simultaneous nitri-denitrification are considered. Improved schemes for the biological removal of organic pollutants, nitrogen and phosphorus compounds based on airlift bioreactors (BOSEB technology) are presented. The main results of pilot studies are submitted that acknowledge the effectiveness of the proposed technology in the treatment of municipal wastewater. The features of the operation of an activated sludge blanket type tank built into an airlift bioreactor have been studied. It has been experimentally established that during the operation of the sludge blanket tank, either the presence or absence of phosphorus-accumulating microorganisms in the activated sludge biocenosis does not affect the efficiency of removing suspended solids. Empirical dependences have been obtained for the calculation of the facilities for sludge separation in a self-renewing activated sludge blanket. It has been established that the main controlled parameter of the biological treatment process is the dissolved oxygen concentration in the saturation zone (upper part of the airlift bioreactor), which should be in the range of 1.6–2.4 g/m3. An economic evaluation of the effectiveness of the proposed solutions was carried out in comparison with the SBR process. The advantages of the BOSEB technology are presented in relation to the schemes of enhanced biological removal of phosphorus accepted in the Russian Federation and abroad.
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Для цитирования: Кофман В. Я. О значении термина «еmerging contaminants» // Водоснабжение и санитарная техника. 2023. № 5. С. 56–60. DOI: 10.35776/VST.2023.05.07.
Термин «emerging contaminants» получил широкое распространение в современной научно-технической литературе, посвященной проблематике загрязнения окружающей среды. Между тем примеры употребления вариантов перевода данного термина в русскоязычной профильной литературе свидетельствуют об отсутствии адекватного понимания значения данного термина. В англоязычной научно-технической литературе к «emerging contaminants» в настоящее время относят вещества и материалы природного, промышленного или искусственного происхождения, которые были обнаружены или предположительно присутствуют в различных средах, и токсичность или стабильность которых могут существенно изменить метаболизм живых существ. Такие вещества классифицируют как «emerging contaminants» до тех пор, пока в научной литературе существует недостаток информации или плохо документированы вопросы о связанных с ними потенциальных проблемах. В целом «emerging contaminants» демонстрируют определенный потенциал для создания рисков для здоровья человека или окружающей среды, но не подпадают пока под регулирующие критерии или нормы для защиты здоровья человека или окружающей среды. Общим для них является отсутствие соответствующих данных о месте в окружающей среде и потенциальной токсичности, что не позволяет правильно оценить связанные с ними риски. Уже регулируемые, предположительно хорошо известные загрязняющие вещества могут вновь обрести статус «emerging contaminants» по мере поступления новой научной информации, что послужит основанием для регулирующих органов пересмотреть свои нормы и рекомендации.
Ключевые слова: emerging contaminants, органические микрозагрязнения, новые загрязняющие вещества.
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The term «emerging contaminants» has been widely used in modern scientific and technical literature on the problem of environmental pollution. Meanwhile, the examples of using translation versions of this term in the Russian-language relevant literature indicate the lack of an adequate understanding of the meaning of this term. In the English-language scientific and technical literature «emerging contaminants» currently refer to the substances and materials of natural, industrial or artificial origin found or presumably present in various environments; and their toxicity or stability can significantly change the metabolism of living beings. These substances have been classified as «emerging contaminants» while there is a lack of information in the scientific literature, or questions about their potential problems have been poorly documented. In general, «emerging contaminants» show certain potential to create risks to the human health or environment; however, they have not been subject to regulatory criteria or standards to protect human health or the environment, so far. What they have in common is the lack of relevant data on the environmental role and potential toxicity, which makes assessing correctly the risks associated with them impossible. Already regulated, presumably well-known pollutants may revert to the status of «emerging contaminants» as and when new scientific information becomes available, prompting regulators to revise regulations and recommendations.
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